



---

**DECLARACIÓN DE ACCRA**

**APROBADA POR LOS DELEGADOS AL FINAL DE**

**LA CONFERENCIA INTERNACIONAL DE ALTO NIVEL**

**CONMEMORATIVA DEL 80º ANIVERSARIO**

**DEL 5º CONGRESO PANAFRICANO EN ACCRA**

**DEL 18 AL 19 DE NOVIEMBRE DE 2025**

### **Preámbulo**

Hace ochenta años, en octubre de 1945, trabajadores, campesinos, estudiantes, intelectuales, mujeres y luchadores por la libertad de África y del mundo se reunieron en Manchester, Inglaterra, para celebrar el V Congreso Panafricano.

Su mensaje fue inequívoco: la liberación política y económica de África es una lucha indivisible.

Denunciaron el colonialismo, el imperialismo, el racismo y el robo de la riqueza africana, afirmando que los recursos de África pertenecen a su pueblo y que la verdadera independencia exige la emancipación económica.

Definieron de forma clara y audaz el panafricanismo para las generaciones venideras como: «¡La liberación total y la unificación de África bajo el socialismo científico!».

Hoy, en Accra, nos reunimos para honrar su valentía y llevar adelante su misión inconclusa.

Invocamos la memoria de Kwame Nkrumah, George Padmore, Amy Ashwood Garvey, W.E.B. Du Bois, Jomo Kenyatta, Ras Makonnen y los millones de trabajadores, agricultores, jóvenes, estudiantes y luchadores por la libertad anónimos que forjaron los cimientos del panafricanismo revolucionario moderno.

Hoy en día, las condiciones a las que se opusieron persisten en nuevas formas. Aunque las naciones africanas enarbolan la bandera política de la independencia, las estructuras de dominación económica siguen existiendo: el control extranjero de las finanzas y el comercio, el saqueo de los recursos naturales, los contratos explotadores y la odiosa deuda. El pueblo africano sigue sufriendo.

La visión de Manchester no era simplemente poner fin al dominio colonial: era crear una África autosuficiente, industrializada, socialmente justa y unida. El objetivo era elevar a África y a su pueblo a una posición de poder y orgullo, el poder de la verdadera soberanía y la autodeterminación fuera del dominio extranjero que había existido durante siglos.



## Nuestra Declaración:

Nosotros, los representantes reunidos de los movimientos panafricanos, los partidos progresistas, los sindicatos, las organizaciones campesinas, los grupos juveniles y estudiantiles, las organizaciones de mujeres, los trabajadores culturales y la diáspora africana, proclamamos por la presente:

### 1. Unidad panafricana

La liberación completa de África requiere la unificación política y económica total del continente, guiada por la participación popular.

La riqueza de África debe ser de propiedad social y gestionarse democráticamente en beneficio de toda su población, incluida la diáspora.

### 2. Soberanía económica y control de los recursos

África recuperará el control total de sus recursos naturales, sus tierras y sus industrias estratégicas.

### 3. Industrialización e infraestructura para el pueblo

África adoptará y aplicará un plan de industrialización continental, dando prioridad a la fabricación, la tecnología y la producción de valor añadido.

Una red africana de ferrocarriles, carreteras, corredores energéticos e infraestructura digital conectará todas las capitales y las principales ciudades para dar servicio en primer lugar a los mercados africanos.

### 4. Revolución agraria y soberanía alimentaria

La agricultura debe reorganizarse para alimentar a las poblaciones africanas antes de exportar. Debemos tener un control total sobre lo que cultivamos, producimos y comemos.

### 5. Independencia financiera

África creará y adoptará sus propios sistemas monetarios, al margen de los dictados del control extranjero. Las deudas externas ilegítimas creadas por décadas de dominación y manipulación imperialistas deben ser canceladas.

### 6. Educación: ciencia, tecnología y desarrollo humano

Se creará una red de universidades panafricanas para formar a científicos, ingenieros, profesionales de la salud y trabajadores de todos los sectores directamente relacionados con las necesidades sociales, industriales, agrícolas y humanas de los pueblos africanos.

### 7. Defensa de la Revolución

África desarrollará su propia capacidad militar e industrial para garantizar su soberanía y protegerse de las intervenciones extranjeras. No puede haber presencia militar extranjera en África.

### 8. Reparaciones y justicia global

África y su diáspora crearán un marco jurídico y político común para garantizar la restitución por la esclavitud, el colonialismo y los delitos económicos neocoloniales que se siguen cometiendo. Se aplicarán colectivamente estrategias de reparación y justicia reparadora con soluciones integrales y justas.



## 9. Solidaridad internacional

África se solidariza con todos los pueblos oprimidos del mundo y debe utilizar sus recursos y su poder político y económico en la búsqueda de la justicia social y humana.

### Nuestro compromiso colectivo

Siguiendo los pasos de los delegados de Manchester de 1945, nos comprometemos a completar la revolución panafricana que ellos iniciaron.

Construiremos una África unida que controle su tierra, su mano de obra, sus recursos y su destino; que eleve a las mujeres, los jóvenes y los trabajadores; y que actúe como un faro de libertad para toda la humanidad.

Proclamamos que la era de la subyugación económica de África ya no será tolerada y que ha comenzado la era de la solidaridad panafricana, la soberanía y el desarrollo humano.

Hacemos un llamamiento a los gobiernos, los movimientos de masas, los sindicatos, las asociaciones campesinas y la familia africana global para que movilicen recursos, conocimientos y poder colectivo para alcanzar estos objetivos a partir de ahora.

### Adopción

Aprobada por aclamación en Accra, Ghana, en el día de hoy, 19 de noviembre de 2025, en el 80º aniversario del V Congreso Panafricano.